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校友采访文集 | 老教师采访

马迪校友访谈（1989级）

受访者	  1993年入职中国银行总行，先后在营业部、国际业务部、金融机

构部工作。2001年至2002年，公派留学法国，获法国克莱蒙费朗

第一大学经济政策管理硕士学位。2015年至今，外派加拿大多伦

多工作，现任中国银行（加拿大）副行长。

采访者	 余秋璇
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当初您上大学的时候为什么会选择北外法语系？您觉得北外法语系对您最大的帮助是 

什么？

学生时代一直希望有机会从事国际经济交流类工作，并认为优秀的外语水平

是未来做好涉外经济金融工作的核心实力之一。北京外国语学院是全国最好的外

语类大学，也是我高考第一志愿。选择法语，是因为对法国文学艺术和文化很憧

憬，希望有机会深度领略它。

回想北外法语系4年学习生活，无论是精益求精的专业法语学习，还是博采

众长的选修课程，乃至法语系博学笃实的学风，都在我的人生中留下深刻印记，

也为我的职业发展打下坚实基础。在北外，你可以把异域语言从一无所知转化成

交流自如，这个过程有些痛苦，但更有收获，它给予你的是战无不胜的学习能

力。更可贵的是北外培养了我们多元的文化底蕴和探索世界的热情，在北外学

习，每天感受不同文化的共存，视野更为全球化，也更具包容性。

您还记得在北外的生活吗？

我1989年入学北外法语系，当年与你们的车老师、戴老师、魏老师a、邵老

师是同学。北外4年是非常充实的4年。在法语系的学习生活很简单，但积极向

上，学习气氛很浓厚。我们大多是第一次接触法语，从简单字母学起，学习压力

还是挺大的。我们几乎每晚都会光顾学校语音室，宿舍里也是每人抱着个小录音

机，抓紧一切时间练听力。法语系集中了一大批学识精湛、阅历丰富的好老师，

与学生有课上的授业解惑，也有很多课下的经历分享，我们不仅学习了一门新的

语言，更是打开了一扇望向世界的窗户。同学间关系也很友好。我们那一届两

个班30人左右，大家学习、生活都在一起，周末还不时会一起骑车到远郊公园。

这是一段虽不轻松但很快乐的时光，毕业30年了，一想到大学生活还是感觉很温

暖、很励志。当时的同窗已成为多年的挚友，彼此的相识相知随年龄绵绵延延。

即使有同学多年未能谋面，一旦有机会相聚，那种亲切和自然也似乎从未消失。

a 魏怡老师，现为北京外国语大学欧洲语言文化学院意大利语教师。
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第一部分 | 校友访谈

您在学法语的时候认为最困难的地方是什么？针对法语学院复合专业的学生，您认为学习

国际关系专业知识是否会影响到法语的学习？

4年把一门全新语言学好学精确实不是易事，第一年学法语会觉得困难更

多，一是很多的输入型记忆，二是既往英语发音习惯对法语语音纯正性的干扰。

建议大一先暂放英语学习，集中精力专攻法语，反复听读，学习新语言需要久久

为功。

国家对国际化、复合型人才的需求是大势所趋，法语学院给同学们提供复合

专业学习计划可以帮助大家提升竞争力。不要把法语和国关看得太对立，随着语

言水平的提升，法语可以帮助你掌握第一手国际关系专业信息，对国际社会关系

的深刻理解也会带给你更多精通法语的动力，它们是相辅相成的。

您是如何选择职业方向的？可以分享一下您在中国银行工作的经历和体会吗？

我从高中开始对经济贸易、国际金融感兴趣，大学期间在法语专业之外也有

意识地选修过经济金融类的课程，毕业时更多关注经济类工作方向。中国银行是

国际化程度最高的中资银行，在全球几十个国家设有分支机构，中行每年校园招

聘都设有小语种人才招聘计划，主要是为银行的国际化业务发展储备人才。欢迎

感兴趣的法语系同学关注这个招聘计划。

我在中行工作20多年，从柜台做起，曾在总行多个岗位从事国际业务拓展，最

近五年主要是负责加拿大中国银行的经营管理。不同岗位有不同要求，持续学习很

重要。大学期间获得的语言知识技能只是职业发展的门槛，工作后外语更多是获取

信息的工具。未来大家会在不同的领域工作，会不断面临陌生的知识结构和新的技

能需求，在资讯发达的时代要保持终身学习的意愿，才能把路越走越宽。

您在工作期间为什么想到要去攻读硕士呢？您觉得国内外的教育有什么不同呢？

银行工作的深度和广度都让我认识到需要有更系统的管理和经济理论基础做

支撑，所以选择在职攻读MBA，后来又公派法国攻读经济管理专业。比较国内

外经济类专业研究生阶段教育模式，国内大学更多系统的理论教育，案例教学注

重提供最佳解决方案，有助于学生打下坚实的理论基础；国外大学更侧重建模技

能培训和数理分析，采用案例教学鼓励学生自主尝试不同解决方案，更注重学生

研究能力的培养。
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您对于北外法语系的发展有何建议？对于法语学院在读的同学们有什么建议？

北外法语系在保持外语教学专业化优势的基础上，也在不断走向国际化和多

元化，我看到很多学生在大学期间就有机会到法语国家交流深造，学生们在精通

法语之外，也增加了其他专业背景，相信如此培养出的毕业生会有更强的语言实

力和适应能力。

给予同学们的建议：一是学好法语，这是你的专业，也是未来深造、求职所

依赖的门槛；二是积极参与社会实践，找找实习，参加学生会、社团活动，做做

志愿者，青春很美好，要不断丰富人生阅历，不要只局限在课堂；三是找寻兴趣

点，明确职业发展目标。外语专业在职业选择上空间大，时间上也有缓冲。如果

说高中时代忙于高考，不能明确自己的兴趣所在和发展方向，大学期间就应该多

找找实习，多与学长们沟通，主动了解不同的工作环境和专业方向，然后将你的

兴趣和能力与之匹配，找到适合自己并愿意为之努力的目标。生活的精彩多种多

样，大家的起点同是法语，走出的道路则是精彩不同，祝福同学们学有所成。
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